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Pauta: GT de Furnas, 10:00 palavra do secretário. Secretário de cultura e turismo, Leônidas 7 

Oliveira; Subsecretária de turismo, Milena Pedrosa; Cintia Freire, Secult; Flavia Ribeiro, Secult; 8 

Julia Oliveira, Secult; Fran, SECULT MG, Fernando Pimenta Marques, IEPHA/MG; Felipe C. V. 9 

Pires, Presidente IEPHA; Marcelo Ladeira, Sede/MG; Maria Elisa Oliveira, Pro-Furnas 762; Fabio 10 

Luis Jacobucci Bambace, Capitão de Corveta Bambace, Delegado Fluvial de Furnas, Marinha do 11 

Brasil; Jeane Carvalho – IGAM; Thadeu Alencar - Unelagos (União dos Empreendedores dos 12 

Lagos de Furnas e Peixoto); Ludmila Alves de Brito, Supram Sul de Minas/SEMAD; Fausto Costa 13 

- Alago - Associação dos Municípios do Lago de Furnas; Douglas Huguenin, Capitão dos Portos 14 

de Minas Gerais - Comandante VIEIRA BARROS está utilizando o email de seu secretário. 15 

dhuguenin62@gmail.com (Douglas Huguenin); Marcelo da Fonseca, Diretor-Geral IGAM; 16 

Daniela Diniz - Chefe de Gabinete Semad; Luiz Adriano (Priminho) AMEG – Pró-Peixoto 663; 17 

Clibson Alves dos Santos, UNIFAL-MG - CT Montanhas Cafeeiras de Minas; ; Luiz Carlos Pádua, 18 

Circuito T. Nascentes das Gerais e Canastra; Teresa Lemos, IGR Montanhas Cafeeiras de Minas; 19 

Nilton Tomé, GT Furnas e moderador do Grupo Todos Por Furnas e Peixoto; Clarissa Valadares, 20 

Mtur; Thayse de Castro, Presidente do Circuito Lago de Furnas; Flavio Aquino, Semad; Marcelo 21 

Roberto Rocha de Carvalho – Furnas Centrais Eétricas S.A; Antonio Carlos Mendonça Nunes, 22 

Consultor Náutico - Todos Por Furnas e Peixoto. Aos 16 dias do mês de junho de 2021, às 10 23 

horas, via google meet, por meio do link meet.google.com/wsf-skjd-pfm. A subsecretária faz 24 

abertura saudando os presentes. Passa palavra para SEMAD contextualizar os últimos 25 

apontamentos. O secretario Leônidas cumprimenta os presentes e falou da crise hídrica e do 26 

convite ao Rodrigo Pacheco, apresentando projeto das cotas para que o turismo não sofra 27 

mais o que vem sofrendo. Pontuou a conversa que teve com o governador para tratar do 28 

assunto das cotas junto à ANA e pede a Milena convidar a todos os parlamentares de minas 29 

para se juntarem a esta causa que é de todos. O lago é de todos os mineiros e de todos os 30 

atores políticos. O Secretário adjunto, Bernardo, reforça esforços conjuntos para a 31 

interlocução política e o secretario Leônidas solicita que o secretário adjunto atue na 32 

coordenação política da pauta. Secretario apresenta Felipe Pires como atual presidente do 33 

IEPHA. Ludmila, SEMAD faz apanhado do objetivo do grupo. Furnas e Peixoto oscila desde 34 

2012 com nível de água. O grupo puxado pelos movimentos sociais ocasionou o tombamento 35 

constitucional. O grupo vem para discutir e fortalecer o movimento, fala da crise hídrica que 36 

vem se agravando, publicação da ANA no dia 15/06/21, para decretar crise hídrica na bacia do 37 

rio Grande. A resolução vai impactar porque alterou a cota a Operar 754. Furnas ainda  38 

encontra-se em processo de licenciamento ambiental e ontem a SEMAD notificou Furnas 39 

oficialmente com prazo para apresentação do cronograma até 9/08/21. Clarissa, MTUR, se 40 

apresenta e sugere a mobilização de parlamentares junto à dinâmica do MTUR dentro de suas 41 

oportunidades de emendas na pauta de Furnas. Solicita à Milena essa interlocução conjunta de 42 

como podem atuar na causa e se colocou à disposição do coletivo de Furnas. Eleonora, da FJP, 43 

mostra estudo de apanhado geral sobre a crise hídrica do lago de Furnas e fala dos impactos 44 

de fluxo, receita. Impacto sobre o turismo na região e da agropecuária direta e indiretamente. 45 

O trabalho tem 4 linhas. Saneamento, agropecuária, turismo. Conta com o apoio da Embrapa e 46 

solicita apoio nas estatísticas e informações para colaborar com o estudo.  Maria Elisa, saúda 47 



aos presentes e novos integrantes do grupo e falou dos avanços nos 6 meses de grupo de 48 

trabalho. Priminho, fala da indignação com a resolução publicada que trará ainda mais prejuízo 49 

e pobreza para a região. Solicita à Ludmila atentar para as notificações aos municípios lindeiros 50 

que impedem a população de trabalhar e viver das águas de Furnas. Ludmila solicita à  51 

Eleonora que lhe envie a pauta para que a SEMAD possa compreender melhor a demanda. 52 

Pede a atenção do senador Rodrigo Pacheco a contemplar a emenda 106. Thayse, Furnas, 53 

cumprimenta os presentes pede ao Marcelo que fale do licenciamento ambiental. Marcelo da 54 

Central Elétrica pontua que o processo de regularização de Furnas está em andamento. Que 55 

furnas faz os ajustes na programação do contexto que ela opera. Eleonora pergunta se as 56 

Centrais Elétricas de Furnas tem projeção. Marcelo responde que a ONS faz esses estudos para 57 

ver se consegue ajustar e esperar o período chuvoso. Luciana cordeiro via chat fala que Furnas 58 

sabe o que acontece com a balsa de Delfinópolis, a situação crítica que fica com esta resolução 59 

da ANA e questiona que ela não toma atitude. Marcelo ainda coloca que o período chuvoso 60 

não foi suficiente para sanar o problema dos reservatórios. Pontuou a preocupação do 61 

governo federal. Milena pede ao Marcelo trazer na próxima reunião o retorno dos pleitos 62 

colocados e tratados no GT. NILTON CESAR TOMÉ via chat pontua que a resolução N° 80 da 63 

ANA é uma vergonha em termos de gestão hídrica. Thadeu, coletivo Furnas, reitera as falas de 64 

Maria Elisa e Thayse e aponta que as empresa Furnas Centrais Elétricas foi avisada e que não 65 

tomaram as providências devidas para evitar essa crise. João Rafael Soares, assessor do 66 

Rodrigo Pacheco, cumprimenta os presentes e agradece a troca de informações sobre furnas. 67 

Aponta a defesa da emenda 106 e fala do projeto do senador que defende o uso múltiplo das 68 

águas que hoje será vota a medida provisória e que o senador defende a cota 762 e 663, 69 

aponta a falta de gestão da empresa em Furnas e se coloca à disposição. Maria Elisa corrobora 70 

com a palavra de Thadeu, Thayse e João Rafael e reitera os inúmeros pedidos à Central Furnas 71 

que foram ignorados e pede que os coletivos gritem pelo descaso da empresa. Milena reitera a 72 

força do grupo, no agir desse coletivo para conseguir os objetivos. Ludmila, sugere que saia 73 

uma moção de grupo de trabalho em função a resolução da ANA e os impactos que serão 74 

trazidos. Milena acorda com a redação do documento e envio ao senador Rodrigo Pacheco. 75 

Moção governo do estado, coletivos com assinatura e envio ao João Rafael. Clibson da UNIFAL, 76 

pontuou que a resolução da ANA foi feita com base no sistema nacional de meteorologia. Ela é 77 

responsável pela revisão das outorgas e precisa ter base técnica para rediscutir as outorgas. 78 

Ela se resguarda do ponto de vista jurídico com essa resolução e estudos feitos. A moção 79 

precisa considerar no texto essa resolução e a segurança jurídica que a ANA procurou com os 80 

estudos. Entender por onde direcionar nossa força. Ludmila aponta que este é embasamento 81 

para as decisões que estão sendo tomadas. Precisa trazer outros aspectos que foram 82 

colocados pela ONS. Fernando Fernandes, diz via chat que O Contrato de Concessão é gerido 83 

pela ANEEL. Somente eles podem alterar e notificar ANA. Milena pontua que todas as 84 

considerações são pertinentes e importantes para dar continuidade e efetividade às ações. 85 

Milena anuncia a apresentação do prof. Eduardo Costa Figueiredo. Ele cumprimenta a todos e 86 

menciona a implementação, do projeto de contaminantes emergentes e suas origens que 87 

podem estar presentes nas águas, que são substâncias orgânicas e inorgânicas que trazem 88 

impacto para o turismo e para quem vive da água. O projeto demanda trazer quais são essas 89 

substâncias e fazer análise da água por desconfiar da contaminação–demanda, que tem vindo 90 

das prefeituras e demais atores interessados. Idéia de projeto amplo, focado nas substâncias 91 

orgânicas em época especificas do ano. Falou da estrutura do projeto com levantamento das 92 

informações, análise e divulgação os resultados para tomada de decisões. O valor do projeto é 93 

de 2.200.000,00 e relata que estão à procura de parceiros para financiar a pesquisa 94 

apresentada. Relata que, como contrapartida tem apoio da UNIFAL com área física e estrutura 95 



de coleta de dados e alunos trabalhando no projeto. O mais caro é o equipamento que 96 

também pode ser utilizado para o setor público. Apresentou a equipe do projeto e finaliza com 97 

o pedido de parceiros para sua realização. Ludmila Alves de Brito, SEMAD, solicita o Professor 98 

Eduardo encaminhá-la um e-mail para sugerir opções de financiamento para o projeto. Milena 99 

falou do ofício que será encaminhado ao João Rafael até as 15 horas. Encaminhar também 100 

para a deputada Greyce Elias. A subsecretária Milena encerra reunião às 12:03. 101 


